## Programa de Lengua y Cultura de Pueblos Originarios Ancestrales Pueblo Lickanantay

Orientaciones para el Educador tradicional o Docente

**Contenidos culturales:** Mensajes de la naturaleza, desierto más árido del mundo, y actividades productivas.

Para los lickanantay la naturaleza es viva y la tierra es todo, el mundo sobrenatural de los atacameños está presidido por cuatro seres mitológicos principales. Los tres primeros son espíritus de la naturaleza: Pachamama, la santa madre tierra, tata-malko o tata/cerro, el espíritu del cerro, y tata-putarajni /el espíritu del agua.

El desierto de Atacama es el más árido de la Tierra, está en Chile y se extiende por una superficie de más de 100.000 km². En los oasis, valles y quebradas del desierto de Atacama se instalaron hace miles de años los primeros lickanantay. Fueron un pueblo agropastoril que cultivaba quinoa, algarrobo o chañar, y que criaba camélidos. Aprendieron a ser autosuficientes y los asentamientos se convirtieron en una parada obligada para los ganados que viajaban desde el norte de Argentina hasta las costas chilenas.

Los atacameños tienen una economía tradicional de base agroganadera la que practican en un territorio integrado por diferentes pisos ecológicos, los cuales identifican, clasifican y explotan de diferente forma según los recursos que ofrece, sean estos económicos, alimenticios, medicinales, rituales y tecnológicos. La agricultura se desarrolla en los oasis y, en especial, en las terrazas de las quebradas utilizando sistemas de andenerías y técnicas de irrigación con manejo hidráulico. La actividad ganadera es de tipo tradicional, históricamente de llamas y alpacas y en la actualidad en aumento la de ovinos, caprinos y mulares, de los cuales obtienen lana, carne, pieles y en ocasiones son aprovechados como animales de carga (llamas y especialmente mulares). La recolección de leña y plantas, sobre todo medicinales, así como de los frutos del algarrobo y el chañar para preparar harinas y bebidas, son actividades económicas igualmente importantes.

La unidad productiva básica es la familia que ocupa un territorio amplio y disperso, que les exige desplazarse hasta decenas de kilómetros para acceder a las diferentes localidades donde se encuentran sus recursos económicos. Así las tierras agrícolas de una familia pueden estar divididas en varios predios, tanto dentro como fuera de su lugar de habitación permanente. Este sistema, que opera bajo un régimen tradicional de organización social de parentesco y alianzas, tiene por objeto el acceso, la complementación y el control de los recursos existentes en los diferentes pisos ecológicos de este territorio. Del mismo modo, se practica una horticultura dirigida al autoconsumo con múltiples cultivos, sembrando en un mismo terreno diferentes productos como papas, quínoa, tunas, maíz, calabazas, zapallos, ají, entre otros, utilizando de manera óptima el aqua y los nutrientes de la tierra.

(Fuente: http://chileprecolombino.cl/pueblos-originarios/atacamenos/economia/)